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0比1不敌申花，海港需要总结的
问题不少，冬训备战的周期足够长，
但球员们的身体状况似乎并不兴奋，
而热身赛的强度和质量也在一定程
度上影响到全队进入比赛的速度。
单单上半场开局阶段，路易斯和马莱
莱就连续两次在海港禁区内获得射
门机会就是一种证明。

不过，此役海港收获的也并非全
是坏消息，甚至相比上个赛季，球队
在有些方面还给人耳目一新的感
觉。首先就是对于后场出球和推进
的梳理能力，众所周知，如今许多球
队会在比赛的不同阶段采取高位逼
抢策略，以求阻断对手的进攻组织，
有可能的话通过前场反抢直接将球
断下就地反击。这种情况下，本方后
场如何破解对手的高位逼抢就很关
键，经历过一个冬训的打磨，海港在

超级杯上让人看到了一些思路和不
少成效。

海港的后场进攻组织，由门将颜
骏凌直接参与，茹萨、李昂、张琳芃和
徐新等人在各自位置上游走接应，但
事实上，后腰与两名边后卫之间的位
置有时经常会发生转移乃至互换，比
如李帅就经常会去到后腰位置上负
责转移，而王燊超在两名中卫受到压
迫的情况下会成为在边路的又一接
应点。

值得一提的是，在茹萨加盟后，
海港队在左半边拥有了李昂、李帅和
茹萨三名左脚将，三人都有出众的处
理球能力，尤其是李昂，之所以在中
卫位置上得到信任，极大程度上源于
其出众的左脚出球能力。与申花一
战中，李昂几脚地面球输送有速度也
能准确找到身前的茹萨和奥斯卡等

人，而茹萨的接应位置也时常会发生
变化，简而言之，海港通过建立后场
多人接应体系，形成了在面对高位逼
抢时对球权转移的人数优势，而即便
在推进过程中不慎失误被断，也能通
过这样的人数优势去就地反抢。

来到海港后，穆斯卡特始终强调
要把新的战术理念灌输给球队，超级
杯一战，海港看似多次被对手的几名
外援冲击得比较狼狈，但其实一直在
坚持自己全新的体系和打法。上半场
过半后，海港通过中场的拦截，几次形
成前场4打4或4打5的局面，可惜球
队在这方面的进攻选择并不坚决，导
致机会或优势转瞬即逝。究其原因，
一方面和关键位置上的人员缺失有
关，另一方面也暴露出球队在这个环
节仍需要不断磨合加强，并且在身体
状况的比拼上，海港也有提升的空间。

理想与现实，拭“穆”以待
超级杯的失利固然遗憾，但海港很快就有机会重新开始。今晚，他们将在新赛季中

超首轮中迎战武汉三镇，对穆斯卡特来说，上周日的失利为他敲响了警钟，中超联赛虽然
技术含量不高，但竞争激烈程度和对手的实力都不容小觑。在倾力灌输自己的战术理念
的同时，如何平衡好升级战术和追求成绩之间的关系，会是海港本赛季的课题之一。

“激进”中有所不同

上个赛季，海港队是联赛中唯一
进球超过60粒的球队。虽然外界对
于哈维尔的执教诟病不少，但至少从
全队展现出的状态和最后的成绩来
看，这个冠军仍然名副其实。

哈维尔麾下的海港，踢得不可谓
不激进，除上海德比客场对阵申花时
相对回撤立足反击外，其他几乎所有
比赛，防线位置都前提得相当靠上，以
求对对手形成全面压迫之势，这一点
具体可以以主场1比1战平申花的上
半场作为参考。与此同时，在两名边
后卫或边翼卫的使用上，最初的吕文
君也有内收参与进攻的想法，不过对
比穆斯卡特对后场出球体系的改造，
当时海港在这一环节并不能算成功，
而老将吕文君在位置前移之后，也明
显找到了更多感觉。左路的李帅更贴
近于传统的边后卫，套边传中助攻是
当时海港的一个重要攻击手段，而右
路的王燊超被赋予了更多包抄抢点的
任务，其个人创下新高的六粒联赛进
球意味着交出了一份出色的成绩单。

回到本赛季，穆斯卡特对于边后
卫内收后的作用有了不同使用方法，
以超级杯中对李帅的使用为例，类似
的内收极大程度上为海港中后场进攻
组织建立了立体化的框架。而如果另
一侧的王燊超内收，那么李帅也可以
回到边路参与原先的“本职工作”。在
这方面，海港目前有了雏形，但仍需要
不断打磨熟练。

当然，与申花一战中，海港在两方
面有一定缺失，比如由于缺少正印中
锋，球队几乎很少会通过边路传中去
制造威胁，毕竟武磊虽有抢点能力，可
如果禁区内包抄人数不够的话，单靠
他一人要确保抢点成功率并不容易。
因此，海港更多时候选择了从外围配
合撕扯防线，不过面对申花本就人数
众多的菱形中场，当海港除奥斯卡、茹
萨、徐新外还有人参与到中场的攻防

组织，一定程度上又显得有些臃
肿，反而给人造成空间利

用不够的感觉。这些或许是此战之
后，球队值得总结的地方。

更多轮换优化年龄结构

邀请穆斯卡特执教，除了更为激
进和整体化的技战术打法外，另一个
重要目的就是通过更多的人员轮换来
保持球队在场上的活力与强度，而这
一点同海港自身所需要的更新换代并
不矛盾。

还是以超级杯一战为例，可以预
见的是，如果中锋位置上古斯塔沃没
有受伤，那么武磊大概率就会去到边
锋位置，随之而来的连锁反应就是老
将吕文君可能会作为替补席上的后
手。这样的阵容更具立体性，替补阵
容也会进一步厚实。上赛季中，外界
比较多的议论围绕在海港主力框架平
均年龄太大，这的确是不争的事实。
然而，之所以会出现下半赛季的颓势，
一大部分原因也在于队伍缺少足够的
轮换，导致球队活力不足。当然即便
如此，海港仍能提前夺冠，多少也体现
出中超整体水准和后继乏力的现状。

对海港来说，优化年龄结构已是
必需，但所谓的优化并非简单粗暴地
换一套阵容来降低平均年龄，而是通
过部分位置上的有效衔接，逐步达到
理想效果。其中最主要的挑战在于，
避免因更新换代导致成绩起伏过大。
与申花一战中，刘小龙和王振澳相继
出场，而杨世元、冯劲等也都获得了亮
相机会，在比分落后且下半场过半后，
这样的场景在上个赛季相信很难看
到，如今一个很明显的信号在于，穆斯
卡特愿意通过更多的人员调整来促进
球队。只不过，由于伤病关系，球队的
替补阵容尚未发挥潜力，而像沈子贵、
刘祝润这样的青年才俊，想必随着赛
季深入也一定会迎来属于自己的时
刻。

新赛季中超，海港会接连迎来中
超、足协杯和亚冠的挑战，而国际比赛
日时，队中不少国脚势必会经历世预
赛的消耗，因此更多的轮换和竞争上
岗肯定是必不可少。

从超级杯失利到中超首轮，留给
海港备战的时间不过五天，五天时间
能改变的事情不算多，不过五天时间
也足够让球队的人员变得更为齐整。

由于上海连日的阴雨天气，出于
保护场地的考虑，主教练穆斯卡特并
没有安排球队前往球场训练，而是将
赛前最后一练安排在世纪公园基地
进行。好消息是，缺席了超级杯的蒋
光太，已经从本周中投入到训练，他
的复出无疑将极大提升球队后防在
应对对方冲击时的能力。超级杯上，
海港在限制申花前场两名外援前锋
方面做得不够完善，也成为失利的原
因之一。

除蒋光太外，刚刚到队不久的巴
西外援莱奥·奇塔迪尼也参加了赛前
最后一练。上周末，奇塔迪尼刚刚抵
达上海，此前伤愈复出不久的他一直
在巴西进行恢复训练，过去一周他逐
步参与到海港的合练中。目前来看，
本赛季首战即便无法首发，但也有较
大概率进入到比赛名单当中。不过，
因伤缺席超级杯的古斯塔沃和李圣龙
可能无法赶上比赛，第二轮比赛或许
是更现实的目标。

相较上赛季，武汉三镇在休赛期
内送走了韦世豪、谢鹏飞和严鼎皓等
人，但同时也引入了恩里克、巴尔德等
多名实力派外援，球队仍具备了十足

的冲击力，对于这个对手，海港丝毫不
能掉以轻心。“上周的超级杯结束后，
我们对于球队所有人在准备联赛时展
现出的精神面貌感到满意。关于上周
末的比赛，球队展现出了一些非常让
人满意和好的方面，当然有些方面需
要改变。我与三镇的主教练在日本联
赛时其实有过交手，当然他们球队现
在发生了很大的改变，就像我们尊重
每个对手一样，我们也会对武汉进行
分析。不过我们还是主要把精力专注
到我们自己的打法、足球特色和进步，
包括怎样让球迷感到兴奋，这也将是
整个赛季我们的重点。”
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